

SANAHUJA, José Antonio y DOMÍNGUEZ, Roberto (editores), *The Palgrave Handbook of EU-Latin American Relations*, Palgrave Macmillan, Cham, 2025, 645 pp.

El libro pertenece a la conocida y muy acreditada colección de manuales de Palgrave-Macmillan y constituye un análisis en profundidad —bien documentado e indispensable para el momento presente y los años venideros— sobre las relaciones en un momento convulso y de cambio del sistema y de la sociedad internacional entre la Unión Europea y América Latina.

Pretende ofrecer un análisis contextualizado y prospectivo, en el que se combinan aportaciones de expertos reconocidos y también de estadistas y políticos de ambos lados del Atlántico, de los desafíos, oportunidades y también los intentos en curso de mejorar y equilibrar la asociación entre ambas regiones. Lo cierto es que en el pasado la cooperación conjunta contribuyó decisivamente a la paz, la democracia y el desarrollo global en el mundo, aunque las cosas han ido cambiando progresivamente.

Hay que empezar diciendo que el extenso texto —casi 700 páginas— supone un esfuerzo enorme y bien logrado de coordinación, puesto que son más de 40 los autores que participan en las 33 contribuciones. La edición y coordinación están a cargo de dos reputados académicos, respectivamente de la Universidad Complutense (José Antonio Sanahuja) y de la Suffolk University en Boston (Roberto Domínguez). Ambos, como suele ser habitual, han contribuido con el primer ensayo del libro (la introducción, que presenta una visión general de las relaciones entre América Latina y la Unión Europea) y el texto conclusivo que sugestivamente titulan hoy “El espacio euro-latinoamericano en momentos de contestación social y geopolítica: pautas para elegir”.

Las aportaciones se estructuran, tras la introducción, en ocho apartados, respectivamente: Definición del espacio latinoamericano; Latinoamérica en la perspectiva de las instituciones europeas; La UE y las regiones; La UE y los diferentes países de América Latina; Vínculos económicos; Agenda política; Experiencias societales; y Órdenes mundiales emergentes.

El apartado del espacio latinoamericano se ocupa de clarificar y desmitificar diversos imaginarios, de establecer convergencias y divergencias en dicho espacio y de relacionar el regionalismo latinoamericano y las experiencias europeas al respecto. El segundo, dedicado a las perspectivas de las instituciones de la UE respecto de la América Latina, presta atención al diálogo birregional liderado por la Comisión Europea, a las voces de los estados a través del Consejo y a la tarea del Parlamento Europeo. El tercero, las regiones y la UE, presta atención a cinco espacios latinoamericanos, la CELAC, América Central, la región caribeña, la Comunidad Andina de Naciones y por supuesto Mercosur. El cuarto presta atención a cinco países, a saber: México, Chile, Brasil, Cuba y Venezuela. El quinto se ocupa de los vínculos económicos, en particular de: los enfoques verdes y el nuevo desarrollismo en la gobernanza de las relaciones; de los flujos de inversiones; de las relaciones comerciales; de la alianza digital y las cuestiones tecnológicas; y de la asociación en un proceso de cambio a nivel mundial. El apartado sexto, dedicado a la agenda política, repasa el auge del populismo iliberal y el jaque a la democracia, los temas de defensa y seguridad y la lucha contra la delincuencia y el crimen organizado. El séptimo apartado se dedica a las experiencias so-

cietales y presta atención a los temas de bienestar y al papel del contrato social, a la biodiversidad y cambio climático, a la gobernanza de la migración y a las políticas exteriores feministas.

Finalmente, el octavo y último apartado, órdenes mundiales emergentes, revisa la agenda latinoamericana de Estados Unidos (siempre crucial en las relaciones con la UE), la posibilidad de un cambio paradigmático en la cooperación internacional derivado de la relación entre China y la UE, el papel de la opción multilateralista de la UE y América Latina en el actual sistema internacional, tal y como ya hemos comentado en el capítulo de los grandes temas pendientes para elegir curso de acción.

Como puede inferirse de la simple descripción de los ocho apartados y los 33 capítulos que conforman el libro, estamos ante una obra imposible de resumir en una reseña. Una obra que ha aprovechado que en el momento de su preparación y publicación se cumplían ocho años de ausencia de diálogo político regular al más alto nivel entre la Unión Europea y la CELAC para establecer la gran oportunidad que supone la recuperación de los encuentros de diálogo mediante cumbres. Oportunidad que deriva de la retracción e insatisfacción con el proceso de globalización, de un momento en que el orden internacional está sometido contestación y que posi-

bilita plantear una agenda con múltiples caminos posibles de la relación presente y futura de ambas regiones. Todo ello en un contexto de crisis diversas: política, económica, ecológica, civilizatoria y, por supuesto, internacional.

Ello convierte al libro en un excelente manual para quién quiera entender el pasado, presente y futuro de las relaciones entre ambas regiones y también en una herramienta imprescindible para reflexionar sobre las posibilidades de rehacer y vigorizarlas en un momento especialmente convulso del orden internacional.

En suma, el libro ayuda de manera decisiva y con excelencia académica notable a habérselas con la conocida afirmación de Gramsci sobre los momentos de interregno, en los que lo viejo no ha acabado de morir y lo nuevo todavía está aflorando. Este libro retrata muy bien los momentos de interregno y puede servir de guía para enterrar definitivamente lo que ya no sirve y lograr que los interesantes brotes verdes que están apareciendo se consoliden y lleven a una etapa de nueva plenitud.

En suma, un libro imprescindible al menos durante una década.

Rafael GRASA
Universidad Autónoma de Barcelona
CIDOB

SANTOS VARA, Juan, *El nuevo Pacto de la Unión Europea sobre migración y asilo*, Tirant lo Blanch, Valencia, 2024, 169 pp.

Pese a la coincidencia cronológica, el trabajo que comentamos no aborda los resultados del Pacto Europeo de Migración y Asilo, sino que se sitúa en un momento anterior. Esta circunstancia podría hacer pensar en una aportación de valor relativo, dados los desarrollos

alcanzados en la materia desde entonces. No obstante, como tendremos ocasión de destacar, el profundo y certero análisis presente en el estudio del Profesor Santos Vara hace de este una referencia ineludible para abordar el contenido de los desarrollos finalmente contenidos en